

Conflits et échanges en Méditerranée (XI^e-XIII^es)

Les conflits

Au XI^e siècle, les musulmans conquirent Jérusalem, ville sainte pour les chrétiens (car elle abrite le tombeau de Jésus de Nazareth). Le pape (= le chef des chrétiens) demanda aux chrétiens d'aller délivrer la Terre sainte.

« Il est urgent d'apporter à vos frères d'Orient l'aide si souvent promise. Les Arabes les ont attaqués. Si vous les laissez à présent sans résister, ils vont étendre leur vague sur beaucoup de serviteurs de Dieu. Si ceux qui iront là-bas perdent leur vie pendant le voyage ou dans la bataille, leurs péchés seront pardonnés. »

D'après Urbain II, 1095

Ces guerres (il y en a eu 8) sont appelées des croisades. Elles ont opposé les chrétiens et les musulmans du XI^e au XIII^e siècle.

1^{ère} croisade : 1095-1100 ; 2^{ème} croisade : 1147-1149
3^{ème} croisade : 1189-1192 ; 4^{ème} croisade : 1202-1204
5^{ème} croisade : 1217-1221 ; 6^{ème} croisade : 1228-1229
7^{ème} croisade : 1248-1254 ; 8^{ème} croisade : 1268-1272

Des milliers de chrétiens quittèrent l'Europe pour participer aux combats dans les territoires musulmans. Beaucoup de croisés (= personnes participant aux croisades) moururent en chemin ou sur place. Mais les chrétiens ne parvinrent pas à récupérer Jérusalem.



Embarquement de St Louis, roi de France (= Louis IX) pour la 7^{ème} croisade



Bataille entre chrétiens et musulmans lors d'une croisade

Les échanges

Il n'y a pas eu que des guerres entre les Arabes et les Européens : beaucoup d'échanges ont eu lieu. Les Arabes ont transmis aux Européens leurs découvertes en mathématiques (chiffres arabes), en médecine (domaine dans lequel ils étaient

très en avance : ils étaient capables de réaliser des opérations difficiles comme celle de l'appendicite), en **géographie** (ils traçaient des cartes du monde) et en **sciences** (ils savaient observer les étoiles et ont inventé la boussole). Les Arabes ont également inventé le jeu des échecs. Les croisés découvrirent et rapportèrent l'abricotier et le prunier et des mots arabes sont passés dans le vocabulaire français : bazar, magasin...

De plus, comme les Européens ne s'aventuraient pas dans les territoires lointains, ils se procuraient les produits venus de Chine (soie), d'Inde (épices, pierres précieuses) ou d'Afrique (or, ivoire) par l'intermédiaire des Arabes qui se trouvaient au « **carrefour** » (= au centre) de l'Afrique, de l'Asie et de l'Europe. Leurs caravanes de chameaux transportaient les richesses africaines et asiatiques vers les grands ports méditerranéens. Ils vendaient ensuite les marchandises aux commerçants chrétiens. L'Empire arabe était donc riche grâce à ce **commerce** maritime (mer) et terrestre. Grâce à cet argent, les Arabes construisirent de très beaux **palais** (l'*Alhambra* et l'*Alcazar* en Espagne par exemple) et de belles **mosquées** (celle de *Kairouan* en Tunisie par exemple).



A gauche : palais de l'Alcazar
Ci-dessous : palais de l'Alhambra



Mosquée de Kairouan

Les relations entre les chrétiens et les musulmans au Moyen-Âge furent à la fois bonnes et mauvaises.